
1月26日

没有想到今天就进病房了。下午2

点半，我们进的是北楼，我前往的是专

门收治中、重症病人的三楼，一共有27

人。 其中无创呼吸机支持的病人有15

人。我们需要熟悉的地方太多了，除了

楼层房间的布局， 还有关键的信息系

统操作界面，必须赶紧熟悉起来，才能

开医嘱写病史。 我只能自己摸索各种

操作细节，仔细研究每个病人的病史。

真的打仗，不能只靠雄心壮志。还

得要关注各个细节， 才能保障对患者

的诊疗质量。

1月27日

昨天晚上是我们上海医疗队值守

的第一个夜班。今天上午8点我们开始

与白班团队交班。 由于大家来自不同

的医院， 第一件事情就是要梳理诊疗

流程，形成标准，供每一位医疗队员熟

悉。忙忙碌碌一直到上午10点多，才离

开病房回去休息。

刚刚那一夜还是非常紧张的。 我

们负责的这个病区相当于ICU，28个

病人中，大约有一大半是戴着呼吸机，

需要高流量吸氧的。 我跟华东医院和

市六医院的两位主任一起值班， 三个

一起吃晚饭，一起值守。这一夜也是惊

心动魄，也是感慨万千的。

上午晚一些时候， 李克强总理到

了我们驻守的金银潭医院， 大家都很

振奋。 很遗憾那个时候，我正在休息，

没能见到李克强总理。 这让我们医疗

队员都很振奋， 也相信我们前方在打

仗，后方也有保障支持我们。虽然一开

始有点仓促，但经过这一夜，我们还是

有信心完成任务的。

1月28日

令人欣喜的是， 我当班时抢救的

一位31岁的女性患者， 今天各项指标

有了明显好转， 近期很有可能尝试脱

离呼吸机。看到患者好转，我心里真的

很高兴。 我们现在工作的各种条件也

在好转， 第二批医疗队也给我们带来

了一些物资， 现在医疗队的物资是比

较丰富的， 基本上可以满足我们临床

的需要。 我也有信心完成医院交给我

们的任务。

1月30日

今天早上在群里看到了一个好消

息，我管的一个病人转回普通病房了。

虽然不在我的班上转回去的， 但我这

一天的心情都好极了。 走在医院附近

的马路上，虽然空空荡荡，但见到了久

违的阳光，活着真好！

2月2日

在危重病房， 每分每秒都可能有

紧急的情况。最开心的，莫过于患者在

接受治疗后能平安地走出这个病房。

回家隔离观察也好， 去普通病房继续

治疗也好，只要患者病情好转，对我们

这些医护人员来说，就是最大的欣慰。

困难肯定是有的， 但办法往往也

比困难多。在重症病房的每一天，都是

在和病毒赛跑。 我相信， 大家一起努

力，一定能打赢这场硬仗。

2月15日，武汉，天气小雪

我是上海新华医院麻醉与重症

医学科主治医师阮正上， 今天是我

来到武汉金银潭医院的第23天。

半个多月的时间， 原本组里10

个重症患者换了许多新面孔。 有不

少患者转去普通病房， 意味着患者

脱离了危险期，病情平稳了。回想刚

来到金银潭医院的那两天， 有好几

个病人每天都要抢救， 现在大部分

患者的情况都趋于好转。

随着各项工作都步入轨道，我

也终于能挤出点时间和家里人聊聊

了。女儿写了封信，太太用手机翻拍

下来发给了我：

“亲爱的爸爸，现在上海的家里

一切安好，虽然我很想念你，但我觉

得武汉的病人更需要你们医疗队的

帮助。 我、妈妈、外公和外婆都期盼

着你带着胜利的喜悦凯旋！

爱你的女儿：阮仁颖”

谢谢我的女儿， 我们一定会平

安回去。明天又是新的一天，希望这

次的疫情能够尽快控制， 所有人的

生活都能重回正轨。

（上接A4版）

“其实，我们这次从全国各地支援
湖北的医疗队，在一起的工作方式有
点像国家队的集训。大家很多人也都
是当地所在医院的业务骨干，但在这
里，我们为了一个共同的目标，要在最
短的时间内完成磨合形成合力。从实
际效果来说，我感觉到这次我们全国
各地的医生在武汉的配合和团队协
作，也是相当不错的。毕竟大家目标一
致，而且因为我们最早去的一批，基本
都是各地的ICU和呼吸科的大夫，所以
在工作流程上也很快就能找到合拍的
感觉。”
学生时期的阮医生，和当时他的

同龄人一样，一起经历了上海申花队
的第一段黄金岁月。他回忆说，自己当
时只要是看到身边报纸上有关于申花
队的报道，全部把他们用剪刀剪下来
贴在本子上。他还记得自己的同班同

学里，有神通广大的球迷，不知道哪里
弄来了有吴承瑛等球员签名的照片，
包括他自己在内的同学，对照片拥有
者的那份羡慕嫉妒，至今回想起来都
让阮医生印象深刻。
一线医生工作的忙碌，可能很多

普通的朋友是无法想象的。或许正是
因此，在工作之后，阮医生仅有的关于
体育的业余爱好，就只剩下围棋了。他
的水平在业余的棋手里也算不错，医
院方面曾经还想过推荐他去参加医疗
系统的围棋比赛。

从大年夜进驻武汉金银潭医院，
到现在已经快一个月了。阮医生原本
打算利用春节长假一家三口到国外旅
游，但是这个计划只能留到以后去实
现了。现在在上海的他的女儿特意给
他写了一封信，信中所写到的很多话，
也能代表战斗在武汉最前线的医护人
员，他（她）们背后的家人想对他（她）
们说的话。

“以前在中学读书的时候，父母怕
看电视影响我的学习，所以我只能一
边听广播里申花比赛的直播一边在做
作业。后来大学时候开始学医，学医你
们应该知道那是非常辛苦的，上一次
在虹口现场看球，我记得是很久很久
以前了。”
作为一个学生时期那样喜欢足球

的球迷，如今十分忙碌的阮医生，希望
未来自己能有机会重新回到球场的看
台上，看一场申花的比赛。
当然，此时此刻，他最大的希望还

是和这场疫情有关。
“和最初几天相比，现在的情况已

经好了很多了，作为援助武汉的上海
医疗队的一员，我现在最直接的希望，
就是希望更多的病人能在我们这里转
危为安。同时也希望这场疫情能早日
被彻底遏制住，希望我们能早日获得
这场战斗的最后胜利。”

亲爱的爸爸：您好！

我还依稀记得在大年夜那天， 你作为上海第一批

赴武汉抗击新冠肺炎医疗队成员之一，逆行的背影！ 转

眼间，你在武汉快半个月了。 您好吗？ 我们在上海过得

挺好的！

您去武汉的这段时间里，我非常思念你，担心你，

同时也为你而感到无比的自豪和骄傲！ 你在积极治疗

病人的同时也不要忘记做好自身的防护。 现在上海的

家里一切安好， 只不过少了你在家时带给我独特的欢

乐……虽然我很想念你， 但我觉得武汉的病人更需要

你们医疗队的帮助。 我相信你一定能够和其他医生叔

叔、护士阿姨们一起击败这场疫情，治愈我们祖国受病

痛折磨的同胞们。 我、妈妈、外公和外婆都期盼着你带

着胜利的喜悦凯旋！

爸爸，你知道吗？ 在我眼里和心里，你是一个不怕

任何困难和挫折， 用自己的热血融化冰冷病魔的大英

雄！你也是我心中不折不扣的“超级大学霸”。我暗暗下

定决心，要向你和爷爷学习，将来也做一名救死扶伤、

悬壶济世的医生，帮助更多需要战胜病魔的人们！

我不禁想起了一年级时学过的一篇课文 《我是中

国人》。 我是中国人！ 我爱我的祖国！ 祖国加油！ 武汉

加油！ 爸爸加油！

爱你的女儿：阮仁颖 2020.02.05
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写给在武汉战疫的爸爸的一封家书———

爸爸，你是一个不怕任何困难
用热血融化冰冷病魔的大英雄
■武汉日记·阮正上医生

当年，一边听申花队比赛广播一边做作业
现在，医疗队工作方式有点像国家队集训

■阮医生日记·节选
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